



Dix-neuvième session de la Commission du développement durable (CDD 19)

Dialogue ministériel

Vers un développement durable: attentes relatives à Rio+20 **Moving towards Sustainable Development: Expectations from** **Rio+20**

New York, le 13 mai 2011

Ambassadeur Franz Perrez
Chef de la division Affaires internationales, Office fédéral de l'environnement

Le principal objectif de la Conférence des Nations Unies sur le développement durable (CNUDD) est de renouveler l'engagement en faveur du développement durable au plus haut niveau politique. La Suisse est convaincue que la réflexion autour des deux grands thèmes retenus pour la conférence – « l'économie verte dans le cadre du développement durable et de l'élimination de la pauvreté » et « le cadre institutionnel du développement durable » – nous permettra de replacer le développement durable en tête des priorités de l'agenda des dirigeants actuels.

Nous attendons donc deux choses essentielles de Rio+20 ; premièrement, nous espérons un résultat ambitieux, qui prépare la transition vers une économie verte. Deuxièmement, nous escomptons un accord sur la manière de rendre le cadre institutionnel du développement durable plus performant et efficace.

L'économie verte dans le cadre du développement durable et de l'élimination de la pauvreté

L'économie verte n'est pas une idée nouvelle. Ce qui est nouveau, c'est l'occasion unique, offerte par la CNUDD, de prendre des décisions qui accéléreront la transition vers une économie verte dans le cadre du développement durable et de l'élimination de la pauvreté. Comme la Suisse l'a fait remarquer lors de la première session du Comité préparatoire (PrepCom1) de la CNUDD, nous plaidons pour que l'un des principaux aboutissements de la conférence soit une feuille de route internationale sur la voie d'une économie verte.

Cette feuille de route vers une économie verte devra témoigner des progrès réalisés à travers deux volets, l'un politique et l'autre opérationnel. Sur le plan politique, cette feuille de route vers une économie verte se doit de comporter une vision, des principes et des objectifs communs ainsi que des cibles concrètes et un échéancier pour le passage à une économie verte.

Sur le plan opérationnel, la feuille de route vers une économie verte doit inclure un catalogue de politiques, d'instruments et de mesures possibles, qui aideront chaque pays à atteindre les objectifs et cibles fixés. Un ambitieux Cadre décennal de programmation concernant les modes de consommation et de production durables convenu lors de cette session de la CDD constituera l'une des pièces maîtresses du volet opérationnel de la feuille de route vers une économie verte.

Cadre institutionnel du développement durable

Les discussions relatives au cadre institutionnel du développement durable devront certes s'attaquer aux décisions à prendre pour améliorer le dispositif institutionnel, mais elles devront aussi apporter des réponses sur la manière d'appliquer Action 21, le Plan de mise en œuvre de Johannesburg ainsi que d'autres textes intéressant le développement durable. Nous devons, par conséquent, nous attacher tout spécialement aux questions de suivi, d'évaluation et de responsabilisation.

L'amélioration de la gouvernance mondiale en matière de développement durable pourrait notamment passer par l'instauration d'un mécanisme d'examen par les pairs, afin de dresser un bilan, de discuter et de tirer parti des efforts et expériences des différents Etats dans leur façon d'aborder le développement durable. Les examens par les pairs permettraient d'évaluer les actions entreprises pour mettre en œuvre le développement durable au niveau national. Les politiques et mesures d'un pays seraient examinées par d'autres pays ainsi que, le cas échéant, par des représentants issus de la société civile. Ce système aurait aussi une valeur incitative pour identifier d'autres champs de coopération afin d'accélérer la mise en œuvre.

La définition de groupes d'objectifs, de cibles et d'indicateurs clairs pour tous les domaines du développement durable pourrait représenter une autre voie prometteuse pour favoriser à l'avenir la responsabilisation.

Outre des décisions concrètes pour améliorer la gouvernance du développement durable, la CNUDD 2012 fournira également l'occasion unique de renforcer le cadre de gouvernance dans toutes les dimensions de la durabilité. Nous espérons, en particulier, qu'il résultera de la conférence un paquet de réformes ambitieux et efficace en vue de renforcer la gouvernance environnementale internationale.

Conclusion

Monsieur le Président, la Suisse s'engage pour que la CNUDD débouche sur une réelle valeur ajoutée. Le résultat politique resserré que nous recherchons devrait renouveler l'engagement international en faveur du développement durable par la définition d'étapes concrètes, destinées à accompagner la transition vers une économie verte et à améliorer le cadre institutionnel du développement durable.

The principal objective of the United Nations Conference on Sustainable Development is to renew the commitment for sustainable development at the highest political level. Switzerland is convinced that focusing on the two main conference themes - Green Economy in the context of sustainable development and poverty eradication as well as the Institutional Framework for Sustainable Development - will permit us to move sustainable development back to the top of the agenda of today's leaders.

What we are expecting from Rio+20 are therefore mainly two things: Firstly, we are expecting an ambitious outcome that lays out the path for greening our economies. Secondly, we are expecting an agreement on how to render the institutional framework for sustainable development more efficient and more effective.

Green Economy in the context of poverty eradication and sustainable development

Green Economy is not a new idea. What is new is the unique opportunity that the UNCSD provides for taking decisions that will accelerate the shift towards a Green Economy in the context of poverty eradication and sustainable development. As Switzerland has stated already at the first UNCSD PrepCom, we are therefore advocating for that one of the main outcomes of the conference should be an international Green Economy Road Map.

This Green Economy Road Map should reflect progress on two levels, one being the policy and the other the operational level: At the policy level, the Green Economy Road Map needs to contain a common vision, principles and goals as well as concrete targets and a timeline for the transformation towards a green economy.

At the operational level, the Green Economy Road Map needs to contain a range of possible policies, instruments and measures that will help each country to reach the agreed goals and targets. An ambitious 10 Year Framework of Programmes on Sustainable Consumption and Production Patterns (10 YFP on SCP) agreed upon at this session of the CSD will be one of the cornerstones of the operational level of the Green Economy Road Map.

Institutional Framework for Sustainable Development

The discussions on the institutional framework for sustainable development will not only face the challenge to take decisions on how to improve the institutional setup but provide answers on how implementation of Agenda 21, the JPOI and other relevant sustainable development decisions can be fostered. We will therefore have to focus specifically on the questions of monitoring, evaluation and accountability.

One building block of enhancing global sustainability governance could be the introduction of a peer review mechanism, in order to take stock, discuss and capitalize on different states' efforts and experiences on their pathway to sustainable development. Peer reviews would allow assessing actions undertaken for implementing sustainable development at the national level. A country's policies and measures would be reviewed by other countries and possibly also by representatives from the civil society. Such a system would also serve as an incentive for identifying further areas of cooperation for speeding up implementation.

Establishing clear sets of goals, targets and indicators for all areas of sustainable development could be another promising way for improving accountability in the future.

Besides concrete decisions for improving sustainable development governance, the UNCSD 2012 will also provide the unique opportunity for strengthening the governance framework in all dimensions of sustainability. In particular, we are expecting that the conference will deliver ambitious and effective reform package for strengthening International Environmental Governance.

Conclusion

Mr. Chair, Switzerland is committed to an outcome from the UNCSD that has an added value. The concise political outcome that we are looking for should renew the international commitment for sustainable development by agreeing on concrete steps forward for shifting towards a Green Economy and for improving the institutional framework for sustainable development.